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Estimados miembros de la Comisién de Agricul-

tura?de la Cémara, agradezco esta oportunidad de

comparecer ante ustedes en torno a un tema de

tanta transcendencia para Puerto Rico como es el

problema de la industria de 1a cafia de azicar.

Parte de esta ponencia fueron presentadas

anteriormente ante las Comisiones de Desarrollo

Socioeconémico y Planificacién y de Industria

y Comercio con relacién a la Resolucién de 1a



Camara #195.
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Nuevo uso-para 1a? cai

Se han desarrollado multiples usos para los deri-

 

vados de 1d cafia -- azGcar, bagazo y la miel -- tales

 

como bebidas, comestibles, materiales de construccién,

papel y productos quimicos.



Sin eubargo, en Puerto Rico durante més de 400

afios se ha dedicado la cafia a la produccién casi exclu-

siva de? azGoar y ron.

Actualmente nos cuesta alrededor de 34 centavos

cultivar y moler suficiente cafia para producir una libra

de azGcar mientras el precio de entrega en Nueva York

oscila alrededor de 19 centavos por libra

Por otro lado figura la competencia de la fructosa

(hecha de maiz),  endulzador de mucha acogida entre

los fabricantes de gaseosas y comestibles, que puede

producirse a un costo bastante por debajo de nuestro

costo de produccién de aztcar.

En fin, se vislumbra el momento en que Puerto

Rico dejard para siempre de poder competir en este

mercado, atin en afios de cosechas malas en otras areas

productoras de aztcar.

Por lo presente el Gobierno de Puerto Rico gasta

alrededor de $100 millones por? afio en subsidios para el

cultivo y la molienda de 1a cafia y en saldar deudce por

concepto de pérdidas en afios anteriores.
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Adenés, para limitar las pérdidas que ocurren

casi todos los afios, se ha ido reduciendo el cuerdaje en

cafia para llegar al m{nimo necesario para suplir la

demanda interna del azGcar. En cuanto a la industria

del "ron de Puerto Rico", en 1979 el 88 por ciento de las

mieles utilizadas en su produccién, fueron importada:

 

representando un gasto de $32 millones durante ese afio

en mieles fordneas.

Ya que la industria del ron suple alrededor de 1a

séptina parte de los ingresos de nuestro gobierno, nos

confronta una dependencia grave de parte de nuestra

industria y 1a hacienda péblica de los productores

extranjero:

 

No obstante, el aspecto aparentemente tétrico de

esta situacién, si 1a examinenos con otro enfoque vemos



que Puerto Rico ahora tiene 1a oportunidad de reorientar

1a industria de 1a cafia para revivirle econémicanente,

suplir las mieles enriquecidas para la industria del ron

y a la misma vez aliviar nuestro problema energético.

El Centro para Estudios Energéticos y el Proyecto de

Sones Energetiea oe St oreo

En el 1976, se establecié el Centro para Estudios

Energéticos y Ambientales (CEEA) dentro de la Universi-

dad de Puerto Rico, mediante un contrato entre el Depar-

tamento de Energfa Federal y 1a Universidad. Entre los
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propésito del Centro figura el de investigar y desarro-

Liar alternativas al petréleo como fuente de energta

que resulten ser conercialmente confiablesy viablesen

Puerto Rico y compatiblescon su sociedad y su anbiente.

Desde hace cuatro afios, uno de los proyectos més

importantes y fruct{feros del Centro ha sido el de estu-

iar conjuntamente con 1a Estacién Experimental Agricola



de la misma Universidad la potencialidad de 1a cafia y

otros pastos tropicales. Este proyecto es financiado

con fondos del Departanento de Energia Federal y lleva

el nombre oficial de "PRODUCTION OF SUGARCANE AND TRO-

PICAL GRASSES AS A RENEWABLE ENERGY SOURCE". Ya que

éste resulta muy largo, lo llamamos "

 

?1 Proyecto de

Biomasa Energética'

 

EL mismo lo dirige el Dr. Alex 6.

Alexander, Director de 1a Divisién de Biomasa del CEEA,

experto en 1a fisiologia de 1a cafia y cientffico de

renonbre mundial que Lleva muchos afios en Puerto Rico.

En términos generales la biomasa comprende todas

 



las plantas, desde érboles hasta plantas acuéticas, més

los desperdicios agropecuarios que resultan de las cose-

chas y de 1a erianza de animales que de ellas se nutren.

Biomasa energética, entonces, es la materia vegetal

© los desperdicios agricolas derivados de dicha materia

que se convierte en materia combustible.
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Aunque el petréleo-y elaarbén también representan

energia de biomasa que proviene de 1a descomposicién de

materia. animal y vegetal a través de miles de millones

de afios, su conversién es un proceso muy lento.

Hoy dia, cuando se habla de biomasa, se refiere

al uso de la vegetacién: contemporénea cuyo cultivo pueda

renovarse mediante intervenciones humanas, tales como el

cultivo de drboles, caflas o pastos y 1a conversién de

estiércol de animales.



Ya varios patses, tales como Estados Unidos, Brasil

y otros han comenzado a procesar 1a biomasa para suplir

parte de? sus necesidades energéticas.

Puerto Rico tiene magnfficas oportunidades de uti-

lizar 1a.biomasa, gracias a nuestras condiciones de clima

 

mediante el establecimiento de "fincas energé-

 

que cultivartm cafias y pastos por su valor energé-

, como combustible, en vez de conestibles.

Esta oportunidad nos llega justo en el momento

cuando 1a industria de 1a cafia est moribunda por no

poder competir en los mercados del azéear.

Nuestros? estudios en tornoa la bionasa ofrecen

wna nueva manera de utilizar 1a catia.

La idea es sencilla: cultivar las mismas u otras



variedades de cafia, pero con un propésito nuevo, el de
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producir biomasa para combustible y mieles enriquecidas

en ver de azdcar y mieles gastadas.

La cafia se molerfa como shora, pero el jugo se con-

vertirfa directamente on miel. El bagazo, con su conte-

nido combustible de fibra y sélidos fermentables, se

secarfa con los gases de 1a caldera para luego quemarlo

© convertirle en otro producto energético.

No es que.esta.reorientacién pueda resolver todo

el problena energético de Puerto Rico, pero definitiva-

mente constituye una alternative positiva a 1a situacién

costosa ¢ insegura que nos confronta ahora.



Estudios demuestran viabilided

Cient£ficos del Centro para Estudios Energéticos

y Anbientales han etablecido en el Valle ée Lajas, median-

te experimentos que es factible cultivar variedades co

nerciales de cafia que generen 83 toneladas verdes por

cuerda por afio, ademda de 5 toneladas de desperdicios

secos cafdos. .

Luego de extraer las mieles enriquecidas, las que

contienen 1a mayor parte de los sélidos fernentables,

sobra: el equivalente de unas 21 toneladas secas, mayor~

mente fibras, para combustible

Cada tonelada seca de esta materia equivale a unos
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2.25 barriles de aceite combustible y cuesta alrededor de

$29 por tonelada seca por producir, o sea, aproximada~

mente $13 por "barril" equivalente de combustible.

Como compara este costo con el petréleo?



El barril de petr6leo del tipo cominmente usado

para generar fuerza eléctrica cuesta actualmente ms

de $30 y su precio sigue aumentando.

En otros términos, empleando la "cafia energética"

 

costarfa $2.07 generar un mill6n de BTU, mientras que

el costo de generarla misma cantidad de BTU con petréleo

es de $4.82.

Asi venos que cada cuerda de bionasa boricua podria

producir $1,400 en energta y entre $1,500 y $2,000 en

mieles enriquecidas, con 1a ventaja adicional de que

nuestra economfa no estarfa perdiendo 1a cantidad de

dinero que de otra manera gastarfamos en el exterior por

importar energta.

Mediante el programa propuesto de biomasa boricua,

la Isla podrfa producix 60 millones de mieles enriqueci-

das en s6lo 1a mitad de los terrenos que se dedican

 



actualmente al cultivo de 1a cafia.

E1 ron de Puerto Rico volverfa a elaborarse exclu-

sivamente con mieles de Puerto Rico.
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Actualmente, el agricultor obtiene s6lo $1,400

por cuerda de cafia vendidad para producir aztcar y mie~

les gastadas.

Las ventajas del propuesto programa son meridia-

namente claras.

Més actividad mis azGear

Entre los otros aspectos prometedores de este

programa figura el hecho de que el petréleo de cultivo

de cafla se extenderfa hasta ocho meses, extendiéndose

también las operaciones de las centrales para beneficio

de nuestra fuerza laboral.

En resumen, las ventajas principales de la cafa

energética para Puerto Rico consisten en que este



cultive es, en nuestra Isla, una magnffica fuente tanto

de energia como de mieles y que seré comercialmente

visble. Por lo tanto, nos ayudaré a solucionar dos

problemas, es decir, eliminar nuestra peligrosa depen-

dencia de las.mieles importadas y reducir nuestra de-

pendencia de la energfa importada.
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Por'lo tanto, nos ayudar4 a solucionar dos problema:

 



es decir, eliminar nuestra peligrosa dependencia de las

mieles importadas y redueir nuestra dependencia de 1a

energta importada

En qué grado debenos reduciy 1a dependencia ener-

gética y con qué medios adicionales

 

las yerbas tropi-

cales energéticas, los colectores solares, 1a energia

ocesno-fermica?y otros, y cono'ésto afectarfa la produc-

cién local de productos alimenticios, bien sea para el

consuno local o para 1a exportacién, es tema para otra

presentacién, Aqui nos limiteremos a sostener que la

catia energética puede incorporarse dentro de los planes

agricolas existentes y constituir una alternative my

superior a 1a situacién existente que se caracteriza por

la inseguridad del abasto de mieles, 1a tendencia

aleista de los precios de 1a misma y, en 1a industria

de catia, 1a baja productividad de azGcar y grandes pér-

didas: econémicas.



Ademas 1a Politea Energética de Puerto Rico, pre~

parada por 1a Oficina de Energia ya reconoce a 1a biona-

sa junto'con los desperdicios? s6lidos, el viento, los

sos de calentadores de agua, 1a cogeneracién y el

gasohol como las? alternativas energéticas para Puerto

 

Rico a. corto plazo.
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Los resultados. obtenidos del proyecto de biomasa

energética son de gran significado © para Puerto Rico.

En la Tabla I. se recogen algunos de los rendimientos

a experarse del régimen agricola que hemos bautizado



con el nombre de Cafia Energética y comparados con los

de la zafra de?1980.

Sobre esta tabla, favor notar lo siguiente:

1) Los resultados indicados para la cafia energética

son resultados de campo, obtenidos en Lajas durante un

ciclo completo de tres afios que comprende un afio de

sienbra nueva y dos de retofios. Se han utilizado tres

variedades de cafia comercial con riego, senbradas en

diferentes clases de suelos. Estos resultados se estén

confirmando en otra siembra de 30 cuerdas en Hatillo.

Naturalmente, los resultados a obtenerse con un agricul-

tor en particular habrdn de variar segin las condiciones

del suelo, el agua que recibe 1a cafla, la variedad de

cafia utiliza

 

ete. Sin embargo, confiamos en que con

el tiempo estos resultados se van a duplicar en muchos

sitios en Puerto Rico segin los agricultores obtengan

experiencia con la cafia energética y sobre todo cuando

se introduscan nuevas variedades cuya potencialidad gené-

tiea se perfila ya.



2) . El estimado de produccién de mieles ricas se ha
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calculado de datos recientes factlitades por 1a Corpora~

cign Acucarera y resulta ser un poco més alto que los

que hemos usado en el pasado. An asf es conservador,

pues supone que se extrae sélo el 80% de los s6lidos

fermentables que se hallan en el jugo de 1a cafia.

En cuanto a la variabilidad comereial de 1a cafia

energética, en base a los rendimientos indicados, los

cdleulos preliminares econémicos son definitivamente

favorables. Se puede producir vapor 0 electricidad del

bagazo de canta energética a precios por debajo del costo

de producir estos mismos productos del aceite niinero 6,

obtener mieles ricas y venderlas a precios razonables

y ain asf, cubrir todos los costos econémicos de produc-

cién y procesamiento de 1a cafia - sin subsidios y sin

pérdidas para ninguno de los participantes, el agricul-

tor, el camionero, la central, 1a destilerta y el go-

bierno.

En afios de precios altos para el aztcar cruda,



siempre tendrfanos 1a opcién de extraer alguna sacarosa

del guarapo, sin embargo, en tiempos normales, para

Puerto Rico, la sacarosa vale més como materia prima

para el ron aunque para 1a central valga més como azt-

car. Esto se debe a los arbitrios federales que se

devuelven sobre el ron a nuestro erario piblicd.

-10-
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No querenos, sin embargo, facilitar estimados espe-

cfficos en este momento ya que 1a cuestién del precio de

1a miel rica merece un estudio cuidadoso. Por razones

que henos sefialado, dudanos que se pueda cobrar por 1a

sacarosa adicional que contiene dicha miel como si fuera

azécar cruda. No obstante, claranente vale més que un

s6lido fermentable cualquiera. Al substituir la mel

gastada por 1a miel rica, 1a destilerfa tendrta que

procesar menos volumen de materia prima por galén de ron

y disminuirfa sustancialmente 1a cantidad de desperdicios

ereados (el mosto). Hace falta ahora un estudio econ6-

mico especffico sobre este particular.

 



industria del ron - Columa fuerte de nuestra economfa

Durante ese mismo afio, como materia prima principal

del ron, se convirtieron en alcohol etflico alrededor de

37 millones de galones de mieles finales o gastadas, re~

siduo de la extraccién del azcar del jugo de 1a cafla

(el guarapo). De éstos, aproximadamente 31 millones de

galones, o sea, el 84% eran mieles importadas y s6lo 6

millones de galones, el 16% se obtuvieron de centrales

operando en Puerto Rico. En la Isla, la produccién local

fue s6lo de 14 millones de galones de mieles y de éstos,

cerea de 8 millones se dedicaron a la alimentacién de

ganado. De las importaciones, casi 18 millones de galo-

-1u-
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nes 0 casi 1a mitad del total adquirido para 1a produc-

cién del ron de Puerto Rico se le compraron a 1a Repdbli-

ca Dominicana. Debido a los resultados de la zafra

actual en Puerto Rico, se espera que 1a tasa de dependen-

cia de las importaciones sobrepase el 90%.



Las mieles y el futuro de Puerto Rico

Desde el 1975 a 1979, el volumen de ron de Puerto

Rico enbarcado a los Estados Unidos aumenté a un ritmo

anual compuesto mayor de 18% hasta interrumpirse en el

1980 por 1a huelga que hubo en 1a destilerta Bacardt.

Supongamos que, por los problemas surgidos en el mercado

de bebidas alcohélicas de los Estados Unidos, el ritmo

de crecimiento hasta 1989 sea s6lo de 9% anual, con

ningdn crecimiento en los demés renglones de venta. AGn

asf, para el 1989, tendrfamos que producir m4s de 72 mi-

Lones de galones de micles gastadas para suplir las

necesidades de nuestra industria de ron y nuestro ganado.

Alternativanente, podrfamos producir 48 millones de galo-

nes de micles ricas, La primera implica cultivar

400,000 cuerdas de cata por métodos convencionales y con

grandes pérdidas. Con los métodos actuales de produccién

y cultivo ésto implica un crecimiento sustancial en nues.

tra dependeneia en mieles importadas.

Lo que proponemos es cultivar alrededor de 70,000

-12-
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cuerdas de cafia energética, sin subsidies ni pérdidas

ya que el plan agrfcola en vigencia provee 70,000



cuerdas para cafa.

Se podrfa obtener 1a siguiente producetén del total

de 70,000 cuerdas de cafia energética.

?' (a) 48.6 millones de galones de mieles ricas, (pro-

cedentes de 27,000 cuerdas de cultivo). Esto serfa sufi-

 

ciente para suplir la totalidad de mieles ricas de nues-

tra industria de ron y nuestro ganado en 1989.

(2) 1.4 millones de toneladas secas de materia

combustible, equivalente a 3.2 millones de barriles del

aceite nimero 6 6 sea un poco mis de 13% del combustible

que quemé la Autoridad de Energia Eléctrica en el 1980.

(3) 215,000 toneladas de azécar cruda m4s 1.3

millones de galones de mieles gastadas, (de las 43,000

   

cuerdas restantes).



~' Desde luego, no se pueden transformar 70,000 cuer-

das de cafia convencional a cafia energética de la noche

a la manafia, En la mayorfa de los casos se tendr4 que

empezar a trabajar con los retofios viejos existentes

cuyo rendimiento seré bastante menor del posible con

nuevas sienbras en terreno bien preparado. La conver-

sién completa puede tomar un perfodo de 3 a 5 afios.

Recomendamos desarrollar un plan de implementacién para

-13-
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estos fines. Deseanos felicitar a la Comisién por la

inictativa de este proyecto y esperamos que nuestras

opiniones y comentarios basados en los resultados de los

estudios sobre cafla energética sean de beneficio en este

propésito.

-14-
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